
    القاموس المحيط

  أسْباعِ دِرْهَمٍ والدِرْهَمُ : سِتَّةُ دَوانِقَ والدانِقُ : قِيراطانِ والقيراطُ :

طَسُّوجانِ والطَّسُّوجُ : حَبَّتانِ والحَبَّةُ : سُدُسُ ثُمُنِ دِرْهَمٍ وهو جُزْءٌ

من ثمانِيةٍ وأربَعينَ جُزْأً من دِرْهَمٍ ج : مَكاكيكُ ومَكاكِيُّ . وامرأةٌ

مَكماكَةٌ ومُتَمَكْمِكَةٌ : كَمكَامَةٌ . والمَكَّانَةُ : الأمَةُ . ومَكَّ بسَلْحِه :

رَمَى .

   ملَكَهُ يَمْلِكُه مِلْكاً مُثَلَّثَةً ومَلَكَةً محرَّكةً ومَمْلُكَةً بضم اللامِ

أو يُثَلَّثُ : احْتَواهُ قادِراً على الاسْتِبْدَادِ به . ومالَهُ مِلْكٌ مُثَلَّثاً

ويُحرَّكُ وبضمتينِ : شيء يَمْلِكُهُ . وأمْلَكَهُ الشيءَ ومَلَّكَهُ إياهُ تَمْليكاً

: بمعنًى . ولي في الوادي مِلْكٌ مُثَلَّثاً ويُحَرَّكُ : مَرْعىً ومَشْرَبٌ ومالٌ أو

هي البِئْرُ يَحْفِرُها ويَنْفَرِدُ بها . والماءُ مَلَكُ أمْرٍ محرَّكةً : لأَنهم إذا

كان معهم ملَكوا أمْرهُمْ . وليس لهم مِلْكٌ مُثَلَّثاً : ماءٌ . ومَلَكَنا الماءُ :

أرْوانا . وهذا مِلْكُ يَميني مُثَلَّثَةً ومَلْكَةُ يَميني . وأعطاني من مُلْكهِ

مُثَلَّثَةً : مما يَقِدِر عليه . ومَلْكُ الوَلِيِّ المرأةَ : هو حَظْرُه إياها .

وعبدُ مَمْلَكَةٍ مُثَلَّثَةَ اللامِ : مُلِكَ ولم يُمْلَكْ أبَواهُ . وطالَ مُلْكُه

مُثَلَّثَةً ومَلَكَتهُ محرَّكةً : رِقُّه . وأقَرَّ بِالمَلَكَةِ محرَّكةً

وبالمُلوكَةِ بالضمِ : بالمِلْكِ . والمُلْكُ بالضم : م ويُؤَنَّثُ والعَظَمَةُ

والسُّلْطانُ وحَبُّ الجُلْبانِ والماءُ القليلُ . وبالفتح وككتِفٍ وأميرٍ وصاحِبٍ :

ذو المُلْكِ ج : مُلوكٌ وأمْلاكٌ ومُلكاءُ ومُلاَّكٌ ومُلَّكٌ كرُكَّعٍ . والأُمْلوكُ

بالضم : اسمٌ للجَمْعِ وقَوْمٌ من العَرَبِ أو هُمْ مَقاوِلُ حِمْيَرَ . ومَلَّكوهُ

تَمْليكاً وأمْلَكوه : صَيَّروه مَلِكاً . والمَلَكوتُ كَرَهَبوتٍ وتَرْقُوَةٍ :

العِزُّ والسلطانُ . والمَمْلَكَةُ وتُضَمُّ اللامُ : عِزُّ المَلِكِ وسُلْطانُه

وعَبيدُه وبضم اللامِ : وسَطُ المَمْلَكَةِ . وتَمالَكَ عنه : مَلَكَ نَفْسَه . وليس له

مَلاكٌ كسحابٍ : لا يَتمالَكُ . ومِلاكُ الأمرِ ويُكْسَرُ : قِوامُهُ الذي يُمْلَكُ به .

وككِتابٍ : الطينُ . وناقَةٌ مِلاكُ الا بِلِ : إذا كانَتْ تَتْبَعُها . وشَهِدْنا ا

مْلاكَهُ ومِلاكَهُ بِكَسْرِهِما ويُفْتَحُ الثاني : تَزَوُّجَه أو عَقْدَه . وأمْلَكَهُ

إيَّاها حتَّى يَمْلِكَها مُلْكاً مُثَلَّثاً : زَوَّجَهُ إيَّاها . وأُمْلِكَ :

زوِّجَ منه أيضاً ولا يُقالُ : مَلَكَ بها ولا أُمْلِكَ . وأُمْلِكَتْ أمْرَها :



طُلِّقَتْ . ومَلَكَ العَجينَ يَمْلِكُهُ مَلْكاً وأمْلَكَهُ : أنْعَمَ عَجْنَهُ

كمَلَّكَهُ و الخِشْفُ أُمَّه : قَوِيَ وقَدَرَ أن يَتْبَعَها . ومُلْكُ الطَّريقِ

مُثَلَّثاً : وسَطُهُ أو حَدُّهُ . والمُلَيْكَةُ كجُهَيْنَةَ : الصَّحيفَةُ واسم

جَماعَةٍ . وتَمْلِكُ كتَضْرِبُ : صَحابِيَّةٌ . وكسَفينَةٍ : بِنْتُ أبي الحَسَنِ

النَّيْسابورِيَّةُ : محدِّثَةٌ . وكزُبَيْرٍ : يَزِيدُ بنُ مُلَيْكٍ وعبدُ الرحمْنِ

بنُ أحمدَ بنِ مُلَيْكٍ وكأميرٍ : محمدُ بنُ عَلِيِّ بنِ مَليكٍ وكصَبورٍ : محمدُ بنُ

الحَسَنِ بنِ مَلوكٍ وأحمدُ بنُ محمدِ بنِ مَلُوكٍ : مُحَدِّثونَ . ومُلْكُ الدَّابَّة

بالضم وبضَمَّتَيْنِ : قَوائِمُها الواحِدُ : ككتابٍ . والمَلَكُ محرَّكةً : واحِدُ

الملاَئكَةِ والمَلائِكِ وذُكِرَ في : ل أ ك . وكصاحِبٍ : إمامُ المدينةِ ومُحَدِّثُونَ

وتِسْعونَ صَحابيّاً . وأبو مالِكٍ : الجُوعُ أو
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